

Objectif

depuis 1986

DC258

ALSACE

... et obtenir
le développement
de sa représentation institutionnelle

2025

ANNÉE du
BILINGUISME

E JOHR fir
D ZWEISPROCHIGKEIT



Hopla, 's geht loos!

C'est à la Choucrouterie à Strasbourg, en présence du maître des lieux Roger Siffer, que les élus de la Collectivité Européenne d'Alsace ont lancé l'année du bilinguisme. Une année qui sera marquée par la création d'un véritable office public comme il en existe d'efficaces au Pays Basque et en Bretagne notamment.

Laurence Muller-Bronn, Philippe Meyer, Frédéric Bierry, Roger Siffer et Victor Vogt

2025 est une année importante pour l'Alsace. Sa langue doit connaître un important coup de boost grâce avec la création de l'**Office public pour la langue régionale par la Collectivité Européenne d'Alsace (CEA)**. « Nous avons l'opportunité de revitaliser cette langue tout en valorisant la richesse linguistique de notre territoire, en proximité avec nos voisins suisses et allemands », a dit en substance le président **Frédéric Bierry**. Depuis sa création au 1er janvier 2021, la CEA a lancé différentes opérations en faveur du bilinguisme, dont les ambassadeurs du bilinguisme chargés de faire le lien avec les intercommunalités et de faire la promotion des mercredis de l'alsacien et les assises du bilinguisme. La collectivité a également renforcé son engagement financier dans l'Office pour la Langue et les Cultures d'Alsace et de Mo-

selle (OLCA) mais restait le seul territoire à langue régionale à ne pas disposer d'un office public dédié à ses langues. Ce sera chose faite à la mi-mars avec le vote en séance plénière. L'office devrait disposer d'un budget de 2 millions d'euros et de 19 agents. Afin d'encadrer cette évolution, **la CEA a décrété 2025 comme année du bilinguisme**. Un calendrier (encore à étoffer) de manifestations diverses va porter la voix du bilinguisme entre Vosges et Rhin. « Actuellement, seulement 19 % des écoliers et 9 % des collégiens suivent un cursus bilingue. Notre objectif était plus élevé et nous devons aller au-delà des efforts faits par l'Education nationale », a expliqué le conseiller d'Alsace **Philippe Meyer**. Et d'ajouter que les classes immersives dites « Ungerer » connaissent des problèmes trouver des élèves.

Au-dessus du seuil légal

« L'alsacien est le bonbon de l'allemand. C'est une langue qui fait sourire et les Alsaciens doivent prendre conscience que leur langue est séduisante » a souligné sa collègue **Laurence Muller-Bronn**. La sénatrice d'origine bretonne a également détaillé les nombreux atouts et enjeux de la maîtrise de l'alsacien, de l'intérêt pour l'emploi à l'aide aux personnes âgées. Et annoncé qu'elle défendra auprès du gouvernement la création d'un diplôme de compétence en langue (DCL) alsacienne qui pourra entrer dans la formation continue.

« Il y a trois enjeux : le rêve, l'urgence et la mobilisation. On a le temps et l'argent, c'est maintenant et pas demain, il faut mobiliser toute la société alsacienne », a plaidé le conseiller d'Alsace

et président de l'OLCA **Victor Vogt**. Fort probable futur président de l'office alsacien (OPLA), l'élu du nord de l'Alsace s'est montré très positif sur le potentiel de (re)développement de l'alsacien. « Selon l'UNESCO, le seuil de survie d'une langue est à 25 % de locuteurs, celui de la transmission à 35 %. Et nous avons 45 % des Alsaciens qui parlent encore la langue régionale. Il n'est pas trop tard. Mais la transmission aux plus jeunes est très faible », a-t-il poursuivi. Or on sait qu'il faut de 3 000 à 6 000 heures pour apprendre une langue jusqu'à l'âge de 5/6 ans. « Il suffirait d'ouvrir une crèche bilingue par communauté de communes tous les 5 ans. La transmission de la langue n'est pas uniquement à considérer via l'angle des parents, on constate plutôt que des parents reviennent à la langue des enfants », a ajouté Victor Vogt.

Joël Hoffstetter

Prochaines dates et événements phares des territoires

- En mars débutent des **cours d'alsacien à l'hôtel d'Alsace à Strasbourg**. Décalés et drôles, ils sont ouverts au grand public et animés par Bénédicte Keck, comédienne du Théâtre de la Choucrouterie de Strasbourg.
- **Grande soirée du bilinguisme** destinée aux partenaires de la CEA, le **8 mars** au Rhénus Sport à Strasbourg. Organisée par la CEA, elle offre une opportunité de réseautage et de partage d'expériences entre les ambassadeurs du bilinguisme.

- Événement phare du Territoire Régional de Colmar le **9 mars à Turckheim**. La **23^e édition des Trophées des FriehjohrsSchwämmele** aura lieu dans la cité médiévale et sera suivie, comme chaque année, d'une soirée festive qui marquera l'ouverture du festival *e Friehjohr fer unseri Sproch*.
- Vote en séance plénière de la Collectivité Européenne d'Alsace (CEA) de la **création de l'Office public de la langue régionale d'Alsace (OPLA)** à l'hôtel d'Alsace, le **14 mars** à Strasbourg.

- **Festival « L'Alsace se (ra)conte »**. Treize spectacles bilingues sont programmés dans des bibliothèques alsaciennes **entre le 2 mars et le 18 avril**.

- Événement phare du Territoire Sud Alsace à la médiathèque du Rocher, à Ferrette le **8 avril**. Dans le cadre du festival « L'Alsace se (ra)conte », la médiathèque sundgauvienne accueille le **spectacle en alsacien « Contes à planter »** de Lou Poirier et Franziska Braegger.